

Candidez ó mala intencion

Con fines nobles, con miras elevadas, guiados por afanes que tienen por único objeto el triunfo de ideas les que nos son muy caros hemos tratado de encauzar el mal llamado partido liberal de Mallorca, maltrecho y quebrantado por continuos y lamentables desastrosos y nuestra campaña, dicha sea en honor de la verdad, ha merecido plácemes y felicitaciones, de quienes, enamorados de la idea, no buscaron en la política el medio personal, ni tampoco el pabellón para encubrir averiada mbrancia. Claro que se nos ha combatido, pero examinemos conductas y seriamente deduzcamos consecuencias.

En letras de molde y a la faz del público hemos puntualizado el momento actual. Ni hemos empleado violencia de lenguaje, ni podrá acusarnos de haber estado demasiado reales en la exhibición de la llaga. El hecho ha sido apuntado y el comentario ha venido luego y no han faltado en nuestros escritos, la fijación del punto crítico condenado por personas que son y figuran dentro del partido liberal.

A nuestras razones, á nuestros argumentos, á nuestras afirmaciones se ha contestado persistiendo en el error. Si alguna vez en el seno del Comité del partido liberal se trató de LA REGION saben muy bien los que allí están presentes, que si intentó alguien actuar de acusador, no faltó abogado defensor, que con razones poderosísimas, demostrase que lo dicho por nosotros no era mas que la mitad de la mitad de lo que se repetía en los corrillos y en las tertulias donde se condenaba con frase dura lamentable política que dificultaba la labor que realizaban estimados elementos en los pueblos de Mallorca.

Jamás, LA REGION ha mendigado nada, jamás hemos pedido nada, jamás se nos ha dado nada como agradecimiento á una campaña reciente, que dió al partido liberal la mayoría en la actual Diputación.

Sabido todo el mundo, que sin nuestros artículos antes de las elecciones, se hubiera aplicado en los distritos de Palma y de Ibiza el artículo 29, saben los que manejan la cosa publica que los telegramas cruzados entre Palma y la isla hermana constituían la nota más misera que sonarse puede y es cierto y nadie lo desmentirá que el empate y los cargos fueron ofrecidos como solución del conflicto electoral que debía resolverse.

No se quería ir á la lucha, decimos mal, el partido liberal quería luchar y los primates gustaban de la dulzura de un quietismo enervante y LA REGION interpretando el comun sentir de la mayoría impidió esas ridículas componendas que significaban pobreza de espíritu, vacilación y debilidad.

Se luchó y con coraje y los amigos de Ibiza, por ventura imponiendo un criterio reflejo de lo que dijo el periódico, derrocaron una mayoría que parecía indestructible.

Se nos pagó con frases de agradecimiento que nosotros estimamos muy de veras, pero cuando nos hemos rebelado, aquellos que ensalzamos se han revuelto contra nosotros y nos han combatido no rectificando pasados yerros sino restandonos amigos. Pobres de espíritu no podían concebir que nuestra campaña se podía contestar con actos de civismo, con demostraciones de afecto al partido, á lo que debieron ser sus ideales y gastaron las energías en recomendar á sus amigos que borraran sus nombres de nuestras listas de suscriptores.

El procedimiento es digno de grandes cerebros. Para conseguir esto incluso se ha dicho que el Comité del partido así lo había acordado y esto es falso, absolutamente falso; quien tal ha escrito ha faltado á la verdad á sabiendas.

Pueden estar tranquilos los liberales de toda Mallorca, si aceptan estas indicaciones, podrá desaparecer

LA REGION, pero entonces no tendrán un periódico donde se puedan exteriorizar sus quejas, un cartel de voto que ponga al descubierto las flaqueas de los llamados partidos de orden, un campeón de la verdad, que con datos puso en evidencia, la desastrosa administración provincial, que quien debió y pudo no supo patentizar.

Ahora, vean los liberales que cosa es la más conveniente, que nosotros desde luego aprobamos su resolución segura de que al dictar sentencia lo harán inspirándose en los altos ideales del bien y de la justicia.

REAPARECIDO

Interesante relato de un niño prisionero

Fue una delación falsa

El jueves llegó al consulado español el niño Pina Vega, al que se suponía despedido y arrojado al mar. Se recordará que esta creencia se debía á la declaración que prestó ante los Tribunales el hijo de un moro negro, que acusó á su padre como autor del crimen.

De la falsedad de su denuncia se deduce que el moro es un pertinaz de ó que tenía grandes deseos de desahocarse del autor de sus días.

Como le apresaron

En el Consulado español ha declarado el niño Pina Vega que el día en que cayó en poder de los kabileños se había quedado dormido sobre una piedra, cuando de pronto despertó á consecuencia de un golpe violentísimo.

Encontró ante él á dos rifles, armados de fusiles; uno de ellos le había sacudido un pelo.

Los kabileños le invitaron á que les siguiera.

El niño intentó resistirse; pero convencido de que todo sería inútil, les siguió.

Estuvieron andando todo el día y toda la noche, con pequeños descansos, hasta que llegaron al campamento de la harka, cerca de Tetuán, aunque no sabe á cuánta distancia de la plaza.

Un soldado entre los moros

Seguendo el niño Pina Vega su relato, dice que ha permanecido en el campamento dicho todo el tiempo que ha durado su ausencia.

Lo tenían allí con un soldado desertor que está con la harka y que no sabe hablar árabe.

Dijo que estaba con los moros porque no quería pelear y los harkenes no le obligan á batirse.

Allí han circunsaidado al soldado, el cual hará pronto sus bodas con la hija de un kaíd de la región montañosa.

El trato que le daban

Durante el tiempo que el niño permaneció entre los kabileños no le maltrataron.

Pero, en cambio, no le daban de comer.

Durante el día le permitían entrar en las tiendas, dejándole dormir en ellas hasta que se acercaba la noche ó la hora de comer; entonces le echaban fuera.

Dice el niño que durante todo ese tiempo se ha alimentado con higochumbos ó con «higos de rama», como él dice gráficamente.

Dos cristianos prisioneros

También dice el niño Pina Vega que durante su permanencia entre los harkenes tuvo noticia de que en una kabila inmediata había dos jóvenes cristianos prisioneros.

Ignorase quiénes puedan ser estos, así como su procedencia.

Noticias de los combates

El autor de estas interesantes declaraciones dice que, aunque no puede precisar la distancia á que el campamento de los kabileños se encuentra de Tetuán, puede asegurar que cuantas veces se hacía desde la plaza fuego de cañón, se percibía perfectamente el ruido de los disparos.

En la forma ya relatada permaneció el prisionero hasta anteaer, que debió haber, dice, un gran combate.

Para asistir á él marcharon muchos moros de la harka.

Pero volvieron muy pocos.

El jefe de la harka atendió su ruego y ordenó que le acompañaran hasta la zona internacional el soldado desertor y un rifleño, los cuales le dejaron esta mañana en el limite de dicha zona, desde donde él vino solo y directamente á Tángier.

Aquí le reconocieron bastantes transeuntes, y bien pronto acompañaban al niño numerosas personas, que le llevaron al Consulado español.

El cónsul lo ha devuelto á su familia, después de prestarle los socorros necesarios.

El aspecto del exprisionero es de cansancio y fatiga, por los padecimientos y privaciones que ha sufrido.

EXCURSIONES VERANIEGAS

Como se hace un mauser

La fábrica de armas de Oviedo A medio kilómetro de la ciudad, por el lado de la Vega, rodeada de huertas y boscajes, se halla emplazada en la hermosa fábrica de armas portátiles de fuego que sostiene el Estado y dirige el Cuerpo de Artillería.

Un frontis de fortaleza, con su gran puerta de castillo, á la que sólo falta el consabido puente levadizo y dos torreones almenados en los flancos, constituyen la fachada principal del edificio.

Más allá de la bóveda de entrada, al extremo de un patio adornado de arbutos y macetas, comienza una avenida bordeada de árboles, flanqueada por grandes pabellones de ladrillo.

Por los enristalados ventanales de estos pabellones se columbra el complicado cordaje de las correas sin fin, que van moviendo un informe hacimiento de volantes, poleas y bielas de todas clases, en ordenado concierto con las máquinas que jadean, chirrían, silban y martillean entre las moanas inteligentes de un batallón de breros.

Los talleres se suceden unos a otros en inacabable profusión y variedad. Desde las cálidas y negras forjas, donde se labran a golpe de martinete pedacillos informes de acero, que luego se convierten en maravillosas piezas de acabadísimo cincelado, hasta las impecables oficinas donde los graves maestros examinan, miden y comprueban escrupulosamente una por una todas las piezas que van saliendo de la fabricación, las armas van pasando por una menudísima y complicada división del trabajo que pasma a los profanos y despierta la admiración de los inteligentes.

Un fusil mauser necesita seiscientas operaciones diversas antes de brotar, perfecto y acabado, de las manos primorosas de aquella legión de vulcanos.

Para no perder la cabeza en aquellas resonantes jcuadras, donde apenas queda lugar para que el curioso importuno vaya sorteando máquinas admirables, suma y compendio de la Mecánica moderna, necesitábamos una guía. Y este guía, a quien nunca agra deceremos bastante la amabilidad y la paciencia que empleó con nosotros fué el comandante de Artillería don Rafael Chain, uno de los directores de la fábrica, cuya plana mayor forman con el ya citado comandante, el coronel primer jefe don Ramón Lorente, los tenientes coroneles don Alonso Canellas y don Manuel Rivero; el comandante don Plácido Alvarez Builla, y los capitanes don Eduardo Gómez Llera, don Marcelino Menéndez.

En la fabrica trabajan ordinariamente unos 800 obreros, que entran allí en virtud de un examen, en el cual deben acreditar la suficiencia necesaria.

La primera materia para la fabricación es suministrada por los talleres de Trubia, que envían a Oviedo los aceros necesarios, en barras, en lingotes, en las formas más apropiadas a los usos convenientes.

El cañón de la futura carabina ó fusil, los cajones del mecanismo, el guarda-monte, el cerrojo, las alzas, la aguja, los muelles, el disparador, el extractor, las abrazaderas, la caja, todas las piezas diversas que han de constituir esa admirable arma de combate que usa nuestro Ejército, y que llamamos «mauser español», van surgiendo de las múltiples operaciones manuales que se realizan en el taller, primero informes, luego desbastadas, después a finadas, y, al fin, perfectas, gracias al auxilio de las estupendas máquinas sembradas con la fastuosa profusión por todos los ámbitos de los inmensos pabellones.

La sección de carpintería, donde se labran y tornean las cajas de los fusiles, es una de las cosas más interesantes de la fábrica. La caja, en su forma definitiva, se forja en hierro, y sirve como de matriz á una portentosa máquina torneador del mundo, va

copiando el modelo, hasta sacarlo perfecto y pulido, sin otra intervención del obrero que la natural vigilancia del encargado de la máquina.

Hacinadas por centenares de docenas, las cajas de los fusiles parecen esos ridículos remedos de armas que dan en las guarderropías de los teatros á los humildes comparas.

Otras de las curiosidades de la fabricación, es el pequeño taller destinado á comprobar y rectificar la matemática rectitud de los cañones de fusil. Tres obreros belgas, hermanos, según creo, se hallan encargados de este delicado trabajo. La operación se realiza y ojo, á la perfección de la labor no puede ser, sin embargo, más completa y absoluta.

Traladada y rayada el ánima del cañón, uno de aquellos belgas lo coge y lo coloca en un aparato, en la misma disposición que colocaría un anteojero, frente á la ventana. Mirando á través del tubo, la luz refleja en el seno de la brillante superficie circular, una sola línea oscura. Una línea que no varía de lugar, cuando el cañón es matemáticamente recto. Si esta línea de sombra varia sensiblemente de dirección al hacer girar con los dedos el cilindro taladrado, el cañón no es recto. Uno de los belgas se encarga entonces de rectificarlo, con ayuda de una sencilla máquina, hasta que el cilindro hueco da la línea de sombra recta, invariable, matemática.

Los talleres de pavonado y los de temple del muelle que hace funcionar automáticamente el extractor, son también de una perfección y curiosidad admirables.

La cinta del muelle es un pequeño fleje quebradizo como el cristal, antes de sufrir la sencilla operación del temple en el aceite. Una vez calentado en la fragua, sumergido en la grasa y enfriado en el agua, el fleje se torna clásico, irrompible, dúctil como la cera, flexible como un látigo, hasta el punto de que se le pueda doblar y anudar en forma de labo, sin el menor cuidado de romperlo.

La fábrica se halla en estos días atareadísima de trabajo. Un enorme pedido de fusiles y carabinas hecho por el Gobierno mejicano, está á punto de concluirse. Nosotros vimos en el almacén 9.000 tercerolas de Caballería, prontas á empacquetarse en cajas, que llevaban escrita la siguiente dirección:

«Sr. Comandante militar de Veracruz.

MEXICO.

En los probaderos de armas menudeaban los disparos. De la fábrica no sale un sólo fusil que no haya sufrido las pruebas más concluyentes. Una hoja de papel recibe la huella de los cinco disparos de un cargador, que con frecuencia hace sólo dos ó tres agujeros. Lo más cuatro. Jamás cinco... Demostrada la bondad del arma, aquella hoja acompaña al fusil hasta el punto de su destino.

Para la resistencia de los cañones hay otro probadero, donde se disparan automáticamente de 25 en 25 á la vez, con una carga máxima que sería peligroso aguantar á pie firme.

Un armero dispuesto en galería, soporta los 25 fusiles, tendidos en línea recta, y por cuyos disparados pasa una cadena que termina en una manivela, fuera del local donde se han de hacer los disparos.

Una vez tendidas las armas y colocada la cadena, el operador sale del probadero, cierra una puerta blindada

da que existe á la izquierda del armero, y desde fuera, á mansalva, hace la descarga en fuego de pelotón, volviendo á entrar luego para ver los efectos.

Pocos son los cañones que revientan; pero como de vez en cuando ocurre el estallido, la precaución no está de más. Nosotros hicimos dos series de disparos semejantes, que suenan horrible, lúgubramente, como las descargas de un fusilamiento ó como los fuegos supremos y angustiosos del viejo cuadro contra la Caballería.

En el establecimiento hay elementos sobrados para acometer una fabricación importantísima, que hasta hoy no existe en España: la fabricación de automóviles de guerra.

Demostrada la utilidad, y aun la necesidad de estas máquinas en las campañas modernas, España podría tener, con sólo encomendárselo á la fábrica de Oviedo, todos los elementos que se necesitan para construir perfectos automóviles: lo mismo aplicados á las artes de la guerra—camiones, coches blindados, etc.—que á las industrias de la paz.

El ministro de la Guerra debe pensar seriamente en esto. En Africa cionan, y prestan admirables servicios, unos camiones automóviles adquiridos en el extranjero. Cuando se quiera, esos autos pueden ser construidos en Oviedo. No está tan sobrada nuestra industria nacional, que no merezca la pena de montarse aquí una fabricación semejante.

Antes de abandonar el edificio, nuestro amable guía nos enseñó la sala-museo de la fábrica, donde se conservan modelos de todas las armas portátiles concebidas, y se puede estudiar todo el admirable progreso de las de fuego, á través de las edades. Desde el fusil de cazoleta hasta las modernas armas de repetición, hay allí en curioso arsenal de cachivaches pintorescos. A los fusiles acompañan las armas blancas, que son el obliga-

NOVEDADES DEL DIA

D. Vicente Pereyra

Por referirse á estimado amigo nuestro, copiamos del «Diario de Ibiza» las siguientes líneas.

«Conforme habíamos anunciado, anoche se reunieron los iniciadores de fundar una sociedad de turismo y otro sport.

El objeto principal de la reunión era dar lectura que tuvo lugar, haciéndose por varios de los señores congregados algunas observaciones á diferentes artículos, siendo atendidas las que se conceptuaron fundadas.

Por unos de dichos señores se hizo luego presente un ofrecimiento de D. Vicente Pereira, consistente en un rasgo de una generosidad merecedora de todos los encomios: la cesión, gratis, de un solar con el fin de dar facilidades á la futura asociación para montar un local propio. El solar de referencia es uno de los de la proximidad del paseo de Vara de Rey, subastados como se sabe hace poco.

La inseguridad de los indicados iniciadores de la idea, respecto á si esta obtendrá ó no buen éxito, no les permitió aceptar el espléndido regalo, quedando empero, como es de presumir, agradecidísimos al Sr. Pereira, á quien se acordó hacer patente dicho sentimiento de gratitud.

Los reunidos quedaron en celebrar nueva junta uno de estos próximos

do complemento. Hay allí bayonetas de los fusileros de San Marcial y machetes de los soldados indígenas de Filipinas: toda la historia guerrera de siglo y medio de luchas incansantes.

En un sitio pretérito se ostentan, como prueba de rarísima habilidad, unas planchas de hierro, donde el probero de la fábrica, don Jaime Gómez, ha escrito á tiro limpio, á 50 metros, con mánser reglamentario, las iniciales F. A. O. (Fábrica de Armas de Oviedo), con la cifra del año 1894.

Las letras están dibujadas como pudiera hacerlo sobre el papel y bajo los puntitos de la pluma, el más hábil pendolista.

16 balazos forman la F. 20 la A; otros 20 la O, y 48 la cifra 1899. Con media docena de tiradores semejantes al estupendo Jaime Gómez, se acababan de una vez todos los «Pacos» de Africa.

En una sala aparte, los artilleros guardan una preciosa imagen en talla, de la patrona del Arma, Santa Bárbara bendita.

En los muros se ven retratos de las glorias del Arma: Daoiz, Velarde, Temprado.

En el ambiente flota el espíritu de la austera ciencia puesta al servicio del genio destructor. En libros, en cuadros, en mamotretos informes, el Algebrá va escribiendo sus misteriosos signos, representativos de enormes fuerzas desconocidas. En el laboratorio, la Muerte sueña hecatombes apocalípticas. Y el visitante, un poco inquieto y asustado del formidable aparato, entrevisto confusamente, abandona aquel arsenal de la maldad humana, reflexionando en este estupendo progreso de la «Mecánica» que ha sido capaz de inventar setecientas operaciones diferentes para construir un arma que mate á los hombres con toda la infalible seguridad de las ciencias matemáticas.

F. MARTINEZ YAGUES.

«Y ahora que acabamos de hacer referencia al Sr. Pereira, hagamos público otro rasgo no menos patriótico.»

«Próxima la subasta para el dragado del puerto, y en la duda de si habrá ó no postor, sabemos que dicho señor gestiona para que se forme una sociedad, de la cual él formará parte, para presentar pliego en la subasta á que aludimos.»

«En el caso de que la idea del señor Pereira prospere y se forme la sociedad, ésta dejará de concurrir á la subasta habiendo otro postor, pues el propósito, ajeno por completo á toda idea de lucro (y ello es lo que ennoblesce la iniciativa) es asegurar la realización del dragado, por constituir una mejora de gran importancia para Ibiza y de la cual sienta ya la necesidad nuestro puerto.»

«Dispénsenos la modestia del señor Pereira que hagamos pública su plausible labor, que esta sí que es labor de verdadero patriotismo, y permita que le tributemos uno de nuestros más entusiastas aplausos.»

Don Jerónimo Estades agredido

Copiamos de «El Soller» y hacemos nuestras las frases y los calificativos que merece al coga, la criminal agresión, dicen así:

«El matonismo va arraigando en nuestra ciudad, no cabe duda cuando unas veces son «amenazas» y otras «hechos» lo que vienen a confirmarlo.

El jueves de esta semana, á cosa de la una de la tarde, fué agredido por el ciudadano Juan Pons, conserje del Centro Republicano Sollerense... uno de los cuatro individuos que hace unos cuatro meses vinieron á esta Redacción... de visita, según oportunamente dijimos... el Director Gerente de la Compañía del ferrocarril y jefe del partido conservador en esta localidad, don Jerónimo Estades.

Bajaba por la calle del Príncipe en dirección á su casa el señor Estades, cuando en las inmediaciones del café «Las Delicias» se oyó llamar por el individuo mencionado, suplicándole que se sirviera escucharle una palabra, y aquí detúvose gustoso y sonriente creyendo se trataba de pedirle algún favor, como otras veces había sucedido, habiéndole siempre complacido don Jerónimo aun sabiendo lo hacia á un adversario político y personal.

Al anochecer, saldrá la tradicional procesion, asistiendo las autoridades y bandas de música.

El señor Carbonell que fueran gratificados algunos guardias municipales.

El señor Rover como individuo de la Junta de Sanidad hizo algunas observaciones para la mejor higiene de la población.

El señor Sampil se lamentó de que los guardias no vigilen más las casas de variolosos, impidiendo que éstos salgan á la calle antes del tiempo prevenido.

El señor Obrador se interesó por la reforma de la Pescadería.

El mismo señor pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

bombillas eléctricas y á la venediana. Se dispararán vistosos fuegos de artificios y se soltarán numerosas globos, durante la velada hasta las veinticuatro.

Domingo día 7.—A las seis.—Las tres bandas de música recorrerán la población tocando dianas.

A las nueve y media.—En la iglesia parroquial después de horas menores se cantará misa solemne de Angelis y ocupará el púlpito el distinguido orador sagrado y laureado poeta don Lorenzo Riber Presbítero. Al terminar los divinos oficios habrá refresco en la Casa Consistorial.

A las doce.—Carreras en el predio Son Fluxá para niños, niñas, hombres y caballerías, distribuyéndose además de los premios usuales los siguientes extraordinarios.

- 1.ª Libre para toda clase de corredores, un pollo y 10 pesetas.
2.ª Reservada para los corredores vecinos del pueblo, un pollo y 5 pesetas.
3.ª Para caballos, un cabestro y 10 pesetas.
4.ª Para potros, un cabestro y 5 pesetas.

A las quince.—Las tres bandas de música é invitados irán á la entrada de la población para recibir la Banda de Manacor que dirige don Luis Rosselló, dirigiéndose á la Plaza, donde en seguida darán comienzo á las carreras de resistencia que tendrán lugar con arreglo á las mismas condiciones de años anteriores y se concederán los siguientes premios:

- 1.ª Regional (30 vueltas) 4.080 metros primer premio; 25 pesetas; 2.ª 10 pesetas; 3.ª 5 pesetas.
2.ª Local (25 vueltas) 3.400 metros, primer premio: 15 pesetas; 2.ª 5 pesetas, y 3.ª un pollo.

Al anochecer, saldrá la tradicional procesion, asistiendo las autoridades y bandas de música.

A las 21.—Balles populares, concierto de músicas y disparos de fuegos artificiales y suelta de globos aerostáticos.

Lunes día 8.—A las seis.—Diana por las Bandas, observando á las autoridades y comisión de festejos con serenatas.

A las 16.—Carreras de bicicletas por las carreteras de Muro, Llubi y vieja de Muro con arreglo al siguiente orden:
1.ª Regional. Distancia aproximada, unas 7.500 metros, primer premio 25 pesetas; 2.ª 10 pesetas; 3.ª 5 pesetas.
2.ª Local para los ciclistas de la población, igual á la anterior con premios de 15, 10 y 5 pesetas.

En la plaza de la Constitución (Poas) tendrá lugar una carrera de lentitud con premio de 10 pesetas. Seguidamente se correrán numerosas cintas bordadas por distinguidas señoras de la localidad.

A las 21.—Fuegos artificiales, balles y suelta de globos.

Todos los números del programa estarán amenizados por las Bandas de música que dirigen los señores Moyá, Rosselló, Roca y Ferrer, tocando lo más selecto de su vasto y escogido repertorio.

Santa Margarita 30 Agosto 1913.

Santa Margarita 30 Agosto 1913.

El señor Obrador al enterarse del asunto de la creación de un Taller en la Escuela de Artes é Industrial, propuso y así se acordó un voto de gracias al Alcalde por los trabajos realizados en pro de este asunto.

El Sr. Tous hizo algunas observaciones respecto al proyecto de construcción de la Alcantarilla de la calle de Mir, pidió la lectura una proposición presentada respecto á alcantarillados, obras y reformas.

Se dió lectura á la proposición en la cual se propone que en vista de que la subasta de las obras del Borne ha quedado desierta por dos veces, que no se proceda á nueva subasta para reforma hasta tener ultimados los planos de alcantarillado y de reforma interior, y que en lo sucesivo no se concedan permisos para construir nuevas alcantarillas, sin antes consultar con el técnico encargado del plan de canalización y alcantarillado.

Se acordó pase á la comisión de Obras para informe y se concedió permiso condicional para construir la Alcantarilla de la calle de Mir.

Otros asuntos
El señor Cirer denunció al contrabista de arbitrios que obligó á unos vendedores que estaban situados en la confluencia de las carreteras de Manacor y Lluçmanyá á que se colocaran en la vía pública para cobrar los arbitrios y con tal motivo se armó gran escándalo.

El señor Rover pidió que el señor Alcalde de posesion al personal de la Escuela Graduada toda vez que el 15 del corriente es la inauguración de clases.

El señor Carbonell que fueran gratificados algunos guardias municipales.

El señor Rover como individuo de la Junta de Sanidad hizo algunas observaciones para la mejor higiene de la población.

El señor Sampil se lamentó de que los guardias no vigilen más las casas de variolosos, impidiendo que éstos salgan á la calle antes del tiempo prevenido.

El mismo señor pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

El señor Rover pidió que se solicitara la designación por parte del señor Gobernador, de un maestro interino para la Escuela de la Soledad.

D. Bernardo Obrador, Concejual del Ayuntamiento de Palma.

D. Juan Bibiloni, Pbro. Señora doña María Salvá.

Don Melchor Massot, presbítero. Don Antonio Gelabert y Cano, maestro Nacional. Don Guillermo Forteza.

Don Juan, presbítero. Don Pedro A. Sancho, doctor en Filosofía y Letras, Jefe del Archivo Histórico de Mallorca.

Don Andrés Pont y Llodrá, Cura-Arcipreste de Lluçmanyá, Don José Font y Arbós, Abogado, Concejual Sindico del Ayuntamiento de Palma.

Don Antonio Font y Llodrá, presbítero. Don Fernando Porcel y Zanoguera

Don Salvador Ros y Ramonell, licenciado en Filosofía y letras y jefe del Archivo Provincial de Hacienda. Don Francisco Sureda Blanes, presidente, Dos en S. T. Vicepresidente de los Exploradores Mallorquines.

Don Bartolomé Vidal, E. M. Don Andrés Reñés, E. M. Don Gabriel Subías, E. M. Don Luis Moncada.

Don Francisco Ramis y Llinás. Don Salvador Vidal Valls de Padriñas, ex Diputado provincial. Don Cristóbal Bennasar, Médico titular de Felanitx.

Don Pedro Olivés. (Continuara)

Desde Felanitx
El joven é inteligente Ingeniero Agrónomo y Director de nuestra Estación Enológica, Di Arnesto Mestres dió el domingo último, en el salón-escuela de «La Chartera» la primera de la serie de conferencias organizadas por dicho señor para difundir entre nuestros viticultores los conocimientos prácticos que más directamente conducen á obtener resultados positivos y ventajosos en los procedimientos de la moderna vinificación.

Los interesantísimos puntos tratados en su peroración; la riqueza de detalles con que los expuso para hacerlos asequibles á las inteligencias de los menos versados en cuestión enológica; la presión con que puntualizó todos los permonores de los trabajos que preceden á la vendimia desde las pruebas periódicas de los mostros para determinar la época precisa de la recolección, hasta la correcta y valiosa elaboración de la vaduras que ha de ser la base de la buena producción; todo lo que tiene conexión con estos preliminares, fué tan hábilmente detallado por el Sr. Mestres, que no basta una sucinta reseña para darlo á conocer á nuestros lectores. Por esto, y ya en sucesivas reuniones piensa continuar nuestro amigo su labor de divulgación científica, prometemos hablar de ello más extensamente en otra ocasión.

Un verdadero acontecimiento fué el caserio de L'Horta la fiesta que se celebró el domingo último con motivo de bendecirse un pendón y dos estatuas, una de S. Antonio de Padua y otra del Sagrado Corazón de Jesús.

Precedió á tan simpática fiesta un solemne triduo que predicó el R. P. José Bausili S. J. Por la mañana hubo misa de comunión general. A las nueve el Reverendo Cura Párroco bendijo el pendón del Sagrado Corazón y la estatua de San Antonio, siendo padrinos del primero los niños Sebastián Adrover y Práxedes Palou y Roig y del segundo doña Agustina Nadal y D. Antonio Oliver. Acto seguido cantóse el Te-Deum de Tollé y la misa de Perossi «Te-Deum laudamus», predicando después del evangelio el mismo orador del triduo.

Por la tarde bendijose la estatua del Sagrado Corazón, de la que fueron padrinos doña Catalina Binimelis y don Juan Roig, recorriendo enseguida la procesion las calles de aquel

caserio en cuyo adorno había un verdadero pugilato.

El precio del almendrán continúa flutuando entre requenas oscilaciones. En este mercado se paga á 135 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

La Ecuadra Inglesa á Palma

Para á últimos de este mes se esperaba en este puerto la escuadra inglesa del canal compuesta de los cruceros acorazados «Inflexible» ó «Indomitable» cruceros protegidos «Invencible» «Duque Of Edinburgh» «Jarmonth y Chatham» aviso «Hussar» y destroyers «Garry» «Foam» «Chelmer Ged Albrots» «Colve» «Despente y Glato».

Manda lo escuadra el almirante Sir Archibald.

Además visitará las bahías de Alcudia y Mahon.

Insistiendo
A pesar de lo manifestado en un escrito que nos remitieron desde Inca varios socios de la sociedad «La Constancia» podemos afirmar que á consecuencia de la becerra, el conocido comerciante don Pedro Cortés, tiene una clavícula rota.

Era el herido que nosotros decíamos lo había sido de alguna gravedad.

En honor de Sol y Ortega
Conforme anunciamos en anteriores ediciones, el próximo jueves día 4, se celebrará en la Casa del Pueblo una velada necrológica en honor del que fué ilustre republicano don Juan Sol y Ortega.

Al acto asistirán, representaciones de varios comités de los pueblos, habiéndose recibido ya la adhesión y prometido la asistencia, distinguidas personalidades del republicanismo mallorquín.

La Banda municipal ejecutará el himno francés, que será cantado por el Orfeón Republicano Balear. El director de la cátedra de la sociedad don Mariano Cortés, recitará una poesía, dedicada al finado. Y por último harán uso de la palabra, distinguidos oradores del partido.

El acto comenzará á las 9 en punto, siendo gran le el entusiasmo que reina entre los afiliados al partido republicano.

CRÓNICA GENERAL
Riña.—Ayer mañana en un café de la plaza de Abastos riñeron dos sujetos resultado uno de ellos con varias confusiones.

Denunciadas.—Dos muchachas riñeron en el paseo de la Rambla, produciendo escándalo. La guardia municipal las denunció para que comparezcan ante sus jefes.

Exámenes en Ibiza.—La Comisión de catedráticos de este Instituto que ha de pasar á examinar los de Ibiza, saldrá probablemente el 10 del corriente.

En busca del autor.—La guardia civil de Ibiza ha puest en conocimiento del señor Gobernador civil de esta provincia que habiendo tenido noticias que en un pozo de agua potable denominado de ca'n «Pep Toni» del cual se abastecen buen número de vecinos y trabajadores de aquellos contornos, habían sido encontrados 14 paquetitos de fósforos de cartón de los de á cinco céntimos; inmediatamente practicó las oportunas gestiones para descubrir el autor ó autores del hecho, resultando hasta la fecha infructuosas.

El hecho en cuestión, fué denunciado por el propietario del pozo al Juzgado municipal.

Elalala se halla de manifiesto al público por espacio de quince días ó efectos de reclamación, el proyecto de presupuesto municipal extraordinario para el actual año.

Lo de Son Español.—Parece que se ha comprobado que el accidente de que fué víctima un muchacho se debió á una imprudencia del mismo y no á disparo alguno de un desconocido que asomó la mano por una ventana.

Rumoreo.—Ayer en uno de los más céntricos cafés de Palma, oímos cierta conversación, que no dejó de llamarnos la atención.

Res decía que entre los organizadores de una becerra íntima no ha muchos días celebrada en Palma, reñaba algún disgusto, por que los bonos que se habían repartido para regalar la carne de los becerra á los pobres, se habian aprovechado algunos no tan pobres ni necesitados, y se quejaban los que tal decían que el Ayuntamiento y el contratista habian condonado impuestos, y el desollador de la carne ejecutado su trabajo gratuitamente, creyendo que solo se aprovecharían los menesterosos; cuando sorprendiendo la buena fe de los organizadores no fué así.

También se afirmaba que en un atardecido ocurrido ayer mañana al prepararse la carne, un fresco, aprovechando el calor de la discusión, se apoderó de un soberbio filete.

Y este es el rumor lamentable, que recojimos.

Merced de Barcelona.—Las almendras mallorquinas se cotician en el mercado de Barcelona á 350 pesetas la escogida y á 337 la corriente (todo los cien kilos).

Los algarrobas se cotician en el mismo mercado de 17,24 á 17,75 los cien kilos.

Desde Soller
El sábado se reunió en el santuario del matrimonio ante el altar de la Parroquia Concepción de nuestra iglesia parroquial la señorita D. Rosa M.ª Morrell Bernat con el propietario D. Jorge Ferrer Oliver, residente en Adjuntas (Puerto Rico).

Después de unas tres semanas de permanencia entre nosotros el miércoles pasado á Palma para embarcarse en el vapor «Rapido» Jaime I.ª D. José Marqués y Koller acompañado de su señora doña María Prat.

El Sr. Marqués, luego que haya tomado los baños en el balneario de San Hilari se embarcará para Arcelidó (Puerto Rico) para continuar regentando la casa comercial Marqués y Ca. de aquella plaza.

El viernes quedó instalada la central telegráfica de esta ciudad en el primer planta del edificio que ocupa la estación y oficinas del «Ferrocarril de Soller», calle de Castañer, 7.

Para el montaje de los aparatos instalados del edificio que antes ocupaba el que se le acaba de destinar vino el inteligente oficial Sr. Alvarez.

Las habitaciones propias del personal de dicha estación telegráfica como igualmente las destinadas al público son amplias y apropiadas para el objeto expresado.

El precio de los limones durante el presente semana ha sido de 18 pesetas la carga; en el mes de octubre bajará á 10 pesetas.

Los membrillos se pagan á 10 pesetas y las granadas á 7 pesetas.

Crónica social

Ayer fué obieto de importantisima y delicada operación la señora esposa de don José Bibiloni.

Practicóronla el conocido médico don Onofre Juaneda ayudado por don Juan Rotger.

La distinguida señora se encuentra notablemente aliviada.

El conocido propietario don R fael Alorda ha pasado por el duro trance de ver morir á su hijo único, preciosa criatura de seis meses de edad.

Acompañamos á sus padres en el justo dolor que les embarga.

Ha salido para Barcelona el archivero del Instituto de Gijón don Miguel R. Ferrá.

Lliga D'Amics del Art

Esta «Lliga» agradece en lo mucho que vale la acogida que se le ha dispensado entre cultísimas personas de esta Isla y de otras tierras, celebrándolo en extremo; al propio tiempo que se honra muy mucho en publicar las listas de adhesiones recibidas y de las que en lo sucesivo vaya recibiendo.

- «Lista de adheridos á la «Lliga d'Amics del Art
D. Nicolás Dameto y Cotoner.
D. Antonio Pol.
D. Mariano Calleja, Profesor de la Escuela de Artes y Oficios.
D. Ernesto Oms.
D. Fausto Morell y Bellet, C. de la R. A. de Bellas Artes.
D. José Quinones Veny.
D. Julio Fermín Quiñones y Sancho.
D. Jerónimo Massanet y Beltrán, Abogado.
D. Mateo Colom.
D. Juan Pons y Marqués.
D. Francisco de P. Massanet, Abogado y Notario.
D. Juan Marqués Arbona, Director del Semanario «Sóller».
D. Lorenzo Riber, Pbro. Maestro en «gay saber».
D. Gabriel Capó Valls de Padrinas.
D. Enrique Sureda, Diputado Provincial y Baile del Real Patrimonio.
D. Juan Vidal Vaquer, Maestro Nacional.
D. Francisco Muntaner y Ordinas, Abogado.
D. Ricardo Estova Boscana.
D. Juan Fuster.
D. Luis Planas.
D. Bartolomé Ferrá C. de las RR. AA. de la Historia y Bellas Artes.
D. Rafael M. de Isasi, Comandante de Artillería.
D. Juan Aguiló, Pbro.
D. Miguel Costa y Llobera, Canónigo, C. de la R. A. de Bellas Artes.
D. Miguel Sureda y Blanes, Dr. en Medicina.
D. Miguel Durán y Seurina.
D. Estanislao de K. Aguiló, C de la R. A. de la Historia.
D. Pedro J. Serra, Secretario Judicial.
D. Alejandro Lladó y Muntaner, Archivero.
D. Juan Ramis de Ayreflor, Director de «Correo de Mallorca».
D. Antonio Sureda y Roig.
D. Miguel Forteza.
D. Jaime Planas, Arqueólogo.
D. Benito Pons y Fábregues, C. de las RR. AA. de la Historia y Bellas Artes, Secretario del Ayuntamiento de Palma.
D. E. Contamine de la Tour C. de la R. A. de Bellas Artes.
D. Agustín Cañellas y Gazá.
El Marqués de Ariany.
D. Francisco Hernández Sanz, C de las RR. AA. de la Historia y Bellas Artes.
D. Antonio M.ª Peña, Licenciado en Filosofía y Letras, Archivero-Bibliotecario.

Fin del Juramento de Lagardere (1)

puertecilla que daba acceso á las habitaciones reservadas del regente. El jorobado llamó á ella de un modo especial y la puerta se abrió al momento. Una voz masculina dijo: —¡Ah! ¿Eres tú, loro con cresta? ¡Sube pronto, que te están aguardando!

Programa oficial
Sábado día 6.—Llegada de la Banda de la Misericordia á las diez y ocho. Será recibida á la entrada de la población por la comisión de festejos, autoridades, invitados y las dos bandas de música del pueblo y todas juntas recorrerán varias calles de la localidad al són de animados pasodobles.

Por la noche solemnes completas en la iglesia parroquial, con asistencia de las autoridades.

A las 21.—Gran concierto de Bandas en la Plaza Mayor que estará adornada con profusión de adornos de papel, banderas, arcos de mirto y arrayán, é iluminada con infinidad de

Santa Margarita

Con mucho entusiasmo han empezado los preparativos para los festejos cívico-religiosos que esta villa celebrará el primer domingo de Septiembre. Este año se verán concurridísimos debido á la variedad de números en el programa y al esfuerzo hecho por los organizadores para conseguir reunir la mayor cantidad de elementos valioso apoyo de personalidades y entidades que contribuirán á dar mas realce y esplendor á estas fiestas.

Programa oficial
Sábado día 6.—Llegada de la Banda de la Misericordia á las diez y ocho. Será recibida á la entrada de la población por la comisión de festejos, autoridades, invitados y las dos bandas de música del pueblo y todas juntas recorrerán varias calles de la localidad al són de animados pasodobles.

Por la noche solemnes completas en la iglesia parroquial, con asistencia de las autoridades.

A las 21.—Gran concierto de Bandas en la Plaza Mayor que estará adornada con profusión de adornos de papel, banderas, arcos de mirto y arrayán, é iluminada con infinidad de

Información Telegráfica

Politica al dia

M. 2—110.m

Un Monumento

Telegrafian de San Sebastián dando cuenta del grandioso homenaje que se ha tributado á S. M. la Reina Cristina con ocasión de inaugurarse el Monumento que se le dedica en la capital donostiarra.

Asistieron los Reyes, los Infantes el Ministro de jornada, el Cuerpo diplomático, los altos dignatarios palatinos, las autoridades y un público numeroso ávido de demostrar sus simpatías á la egregia dama, que en momentos difíciles supo salvar los intereses de España y del Trono.

El Obispo de la Diócesis rezó las preeces de ritual y bendijo el Monumento.

El Alcalde pronunció hermoso discurso enalteciendo á la Reina, después se descubrió el Monumento, mientras las músicas tocaban la marcha real y repercutían las salvas en honor de la hermosa fiesta.

Terminada la ceremonia las tropas desfilaron ante los Reyes en columna de honor.

Dice «La Mañana»

El periódico órgano de los disidentes para demostrar el desacierto del Gobierno al intervenir en la huelga de los obreros del arte fabril de Cataluña, inserta en lugar preferente el texto íntegro de la protesta de los fabricantes catalanes por el real decreto publicado el domingo anterior.

Reglamento de carabineros
Según «La Correspondencia de España», el ministro de Hacienda se propone presentar al primer Consejo de ministros que se celebre un proyecto de reglamento del cuerpo de carabineros.

Se establece que serán jefes superiores del personal de carabineros en provincias los delegados de Hacienda, por delegación del ministro.

Se autoriza á los delegados de Hacienda para imponer correctivos y hacer traslados.

Añade «La Correspondencia de España» que le consta que el proyecto ha causado agitación en el cuerpo de carabineros, lo cual podría dar lugar á graves conflictos.

El jefe del Gobierno

El conde de Romanones, al recibir á los periodistas, nos ha dicho que hoy llegará á Madrid el ministro de la Guerra.

Respecto á la venida del Rey á Madrid, ha dicho el conde que el hecho no tiene la importancia que le dan los periódicos, pues lo único que le motiva es el deseo del Monarca de enterarse de todos los asuntos pendientes con todos los elementos reunidos.

La huelga de Barcelona

Optimismo

En los centros oficiales dominaba anoche la nota optimista acerca de la solución definitiva de la industria textil.

Se creía que se reanudaría el trabajo en la mayoría de las fábricas y que las diferencias que existen entre patronos y obreros en lo referente á la aplicación del real decreto del señor Alba irán desapareciendo paulatinamente.

Las noticias que se habian recibido en el Gobierno de las localidades fabriles de la provincia eran también optimistas.

Fuerzas que se retiran

Se han retirado las fuerzas de la comandancia de artillería de esta plaza que auxiliaban á la guardia civil en la custodia de algunas fábricas de las afueras de la capital.

Declaraciones del gobernador
Al recibir anoche á los periodistas el señor Francisco Rodríguez nos dijo lo siguiente:

«Tengo la firme persuasión de que no pertenecen á la industria textil unos individuos que en la Agrupación Obrera y en otros centros donde se reúnen los huelguistas realizan labor perturbadora. Yo ya sospechaba que se mezclaban con los huelguistas elementos extraños para poner obstáculos á todo lo que tendiera á solucionar el conflicto. Mañana tomaré determinaciones acerca de este particular para impedir que tales elementos continúen realizando la labor antes citada.

Hoy no ha ocurrido nada. Veremos

mañana que rumbo toman las cosas. Creo que en la próxima semana todo quedará arreglado.

Los fabricantes de Tarrasa

Se reunieron los fabricantes de aquella ciudad en los salones del Instituto Industrial, con objeto de ocuparse del horario del trabajo en sus respectivas industrias, de acuerdo con las disposiciones contenidas en el real decreto publicado por el ministro de la Gobernación.

Fué en extremo concurrida dicha reunión presidida por el señor Rigol. Se acordó restablecer las fiestas suprimidas de los lunes de las dos Pascuas, San Esteban, Jueves Santo y martes de Carnaval y concluir la jornada del sábado á las doce en punto cuya proposición resultó aprobada por unanimidad.

La salida de la fábrica á las doce, empezó á regir ayer.

España en Africa

Preparación de tropas

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado que se preparen sendos batallones de 800 plazas con destino á Africa de los regimientos infantería de Aragón y Cantabria que se encuentran de guarnición en Zaragoza y Logroño, respectivamente.

Se ignora cuando saldrán estas fuerzas expedicionarias.

Según «La Tribuna», en espera de petición de fuerzas que pueda hacer el general Marina, el Gobierno está dispuesto que estén preparados para maragar á Africa ocho batallones de infantería de 800 plazas cada uno.

Añade que de la primera región están preparados los primeros batallones de los regimientos del Rey y de León; de la quinta región uno de Cantabria y otro de Aragón; de la sexta, uno de Sicilia y otro de la Lealtad, y de la séptima, uno de Burgos y otro de Toledo.

Además irá completo el regimiento de Mallorca y el resto del de Guadalajara.

También irán á Marruecos fuerzas de otras armas y se da por cierto que irá á Yabala otro general de división.

Se dice que irá el general Tovar, pues si la movilización se llevara á efecto tendría dicho general en Africa ocho batallones de los doce de la división que manda en la Península.

Telegrama oficial

El subsecretario del ministerio de la Guerra, general Orozco, dió cuenta al conde de Romanones de haberse recibido hoy en el ministerio varios telegramas de Marruecos que no acusan novedad.

Manifestó el general Orozco que en la posición de Cuesta Colorada están terminándose las obras de atrinchamiento, quedando la posición en excelentes condiciones de defensa que no permiten abrigar el temor de que en caso de que se confirmara el ata ue que anuncian los indígenas fuera desfavorable para nuestras tropas.

El general Fernández Silvestre está terminando la reorganización de las fuerzas de su mando con las que llegan de la Península, antes de continuar las operaciones anunciadas.

Tropas á Marruecos

Se ha recibido orden de que se prepare á marchar á Ceuta un batallón del regimiento de Sicilia, que deberán formar 700 plazas al mando de un teniente coronel, un comandante, cuatro capitanes y 17 tenientes.

De Rincón de Medik

Comunican de Rincón de Medik que de Tetuán salieron dos columnas para efectuar paseos militares.

Una de ellas formada por los regimientos de Saboya y Wad-Ras, llegó hasta Rincón de Medik, y la otra, compuesta de los batallones de cazadores de Arapiles y Lerena, recorrió el camino y alrededores de Río Martín.

Los moros que apacentaban ganado en el llano de Beni-Madam, al divisar á nuestras tropas se apresuraron á retirar las reses y huir.

Muchos moros corrían desesperados, escalando los montes, acompañados de sus mujeres y llevándose algunos efectos.

Nuestras tropas se desplegaron hasta las orillas del río Martín, sin que los moros molestaran ni dispararan un tiro.

Las dos columnas, después de haber llevado á cabo su misión, regresaron á Tetuán, sin novedad.

Nuestras tropas no contestaron á las agresiones aisladas de los rebeldes de que por parte de algunos «paes» fueron objeto.

Español prisionero

Comunican de Tánger, que según un despacho enviado por el general Fernández Silvestre, desde Cuesta Colorada, en una paloma mensajera, los moros han apresado al proveedor español señor Fortea, apoderándose de varias mulas que conducía y de 1.700 pesetas.

En los primeros momentos los moros pretendieron matarle, pero después desistieron de hacerlo con objeto de negociar su rescate.

Según unos informes, Fortea está en el aduar de Segueda, situado en la zona internacional.

Al llegar á Cuesta Colorada, Fortea ordenó que volviera á Tánger la gente que le acompañaba.

Sin novedad

Al anocheecer, el general Marina ha telegrafado al ministerio de la Guerra que el día de ayer ha transcurrido sin novedad en la zona española de Marruecos.

Preparación de tropas

Se ha efectuado en Valladolid un sorteo entre los cuerpos de la región para designar un batallón que esté dispuesto á salir con dirección á Larache al primer aviso. Le ha correspondido al primer batallón del regimiento de Burgos, que está de guarnición en León.

El batallón será de 800 plazas, para lo cual recibirá contingentes de los de Isabel II y Toledo.

Se han ofrecido á marchar voluntariamente á Marruecos varios oficiales y clases de tropa.

Consejo de Ministros

La ley del juego

Ayer tarde en el domicilio del Presidente se reunieron en Consejo, todos los Ministros bajo la Presidencia del señor Conde de Romanones.

El ministro de la Gobernación señor Alba dió á los periodistas que tenía en cartera un proyecto de ley para la tan deseada reglamentación del juego.

Aseguró también que en el Consejo de hoy regularmente no tratarían del citado asunto, pues hay otros pendientes que reclaman la atención de los Ministros.

Los riegos del Alto Aragón

El ministro de Fomento señor Gasset, también nos manifestó que traía en cartera el expediente relativo á los Riegos del Alto Aragón.

Dudo, dijo, que nos podamos ocupar de este asunto pero si hay tiempo lo expondrá á la consideración, de mis compañeros.

De Marruecos

El ministro de la Guerra, general Luque nos manifestó que en Marruecos, reina completa tranquilidad, que hoy no ha tenido noticias que digan que hay escaramuzas, dijo también que no llevaba ningún asunto de interes para tratar en el Consejo.

Preguntado el ministro de Gracia y Justicia señor Rodríguez de la Borbolla, si traía algún asunto para su aprobación nos manifestó que únicamente traía el expediente de los indultos de que habló ayer el señor Conde de Romanones.

Respecto al discurso que piensa pronunciar, en el acto de la apertura de los Tribunales dijo que aún no podía decir nada, pues aún está confeccionándolo, pero que tan pronto como lo tenga acabado, lo dará á conocer á los periodistas.

El señor Ruiz Jimenez dió que traía su cartera vacía, pero que en el Consejo próximo traería asuntos de interés para la nación.

De Hacienda

El ministro de Hacienda señor Suárez Inclán manifestó que traía dos expedientes uno referente á los inventarios sobre los edificios públicos y otro sobre el repartimiento de la contribución territorial para el año próximo.

También dijo, que traía en cartera, el tipo con que según el capital, han de tributar las sociedades extranjeras.

En general hay gran expectación por conocer el resultado del Consejo que va á celebrarse.

Resultado del Consejo

Se ha facilitado á los periodistas

una nota detallando el resultado del Consejo, en la cual se hace constar que no ha recaído acuerdo sobre el indulto de 8 reos.

Que el ministro de la Gobernación señor Alba, dió cuenta de las noticias que tenía de Barcelona las cuales acusan tranquilidad.

Hablóse también de la cuestión de Marruecos, aprobándose el asunto del capital de las sociedades extranjeras.

Fué aprobado también el expediente de los riegos del Alto Aragón. Los ministros también hablaron, sobre el establecimiento de un hospital para epidémicos y del arriendo de una casa para Administración de Correos en Zaragoza.

Como había manifestado antes el ministro de Gobernación señor Alba, del asunto del juego se trató poco tiempo dejándolo para tratarlo en otro consejo.

Como final dice la nota que los Ministros, trataron de los reos de Gerona y también de facilitar fuerzas al Alto Comisario en Marruecos general Marina.

Varias noticias

Militares

Ha regresado á Valladolid el capitán general de Castilla la Vieja general Ochoando, después de haber pasado unos días al lado de su esposa y de su atabalada familia por la muerte de su hijo el teniente Ochoando, que prestaba servicio en Marruecos.

La vacante del general Beltran, muerto en el manicomio de San Baudillo de Llobregat, será amortizada.

Por pasar á la reserva el general de brigada señor Campos Guereña, gobernador militar de Santander, ascenderá á dicho empleo, el coronel de artillería don Pascual Quinto.

Para el cargo de gobernador militar de Santander se indica el general de brigada señor Prestamero.

El día 7 de Septiembre cumple la edad reglamentaria para pasar á la reserva el general de división don Alfredo Casellas, gobernador militar de León.

Probablemente ascenderá á general de división el de brigada don Leopoldo Heredia cuya vacante se amortizará.

El día 17 de Septiembre pasará á la reserva el general de brigada don Juan Niculant y Villanueva, marqués de Sotomayor. Probablemente ascenderá á dicho empleo el coronel de infantería señor Martínez del Rincón.

Una protesta

El Circulo de la Unión Mercantil é Industrial ha dirigido al ministro de Fomento una disposición protestando del proyecto de tarifas especiales conyenidas entre las compañías de los ferrocarriles del Norte y de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Considera dicha entidad que tales tarifas dejan á Madrid en la misma situación desventajosa en que constantemente se halla en materia de transportes.

Feminismo

En el ministerio de Hacienda se ha presentado una instancia solicitando el ingreso en el cuerpo pericial de contabilidad una señorita que posee el título de contador de comercio.

Estado del cardenal Aguirre
Según noticias de Toledo el cardenal Aguirre ha experimentado un recargo febril, inspirando serios temores su estado.

De Las Palmas

Segun noticias oficiales, se ha suscitado la huelga de obreros mamposteros de Las Palmas.

En dicho puerto ha fondeado un crucero alemán.

A Madrid

En el sudexpreso del lunes marcharán á Madrid el Rey y el ministro de Estado para asistir al Consejo de Ministros anunciado para el martes.

El infante don Carlos

Hoy marchará á Londres para asistir á la boda del ex-rey de Portugal, el infante don Carlos, quien en la fastuosa ceremonia representara á S. M. el Rey.

Extranjero

Amnistía en Portugal

Comunican de Portugal que el presidente de la República, señor Arriaga, ha prometido conceder una amnistía á los presos políticos

que habiendo sido juzgado prometan no volver á conspirar contra la seguridad de la República.

Noticias de la revolución

En un registro practicado en casa del revolucionario Ferrara la policía ha encontrado gran número de bombas.

En Oporto junto á una Academia estallaron varias bombas de dinamita sin que afortunadamente causaran desgracias personales.

La policía ha detenido á Claudio Rato, coresponsal de periódico «Ciudad de Evora» en el momento en que depositaba un telegrama á su periódico comunicado la anterior noticia.

El calor en Londres

Londres.—A causa de los fuertes calores que se sienten, han tenido que suspenderse los trabajos en algunos talleres metalúrgicos.

Anticuário detenido

Ha sido detenido un anticuario belga complicado en la venta de cuadros de firma falsificada que hacían pasar por antiguos.

Horrible suceso

Comunican de Viena a «Excelsior» que un niño rompió un billete de Banco, y su padre, de un hachazo, le cortó la cabeza; la madre, que estaba bañando á otro niño, acudió para impedir el crimen, y entretanto se ahogó el pequeño que había dejado en la bañera.

Emprestito

Nueva York.—Un despacho recibido de Méjico da cuenta de que tres bancas de la localidad concertaron un empréstito de doce millones de pesos con el Gobierno.

Nuevo Gabinete

La Haya.—Ha quedado constituido el nuevo gabinete, bajo la presidencia del señor Vonderlinden.

Amnistía en Portugal

Lisboa.—El Gobierno ha acordado por unanimidad apoyar el deseo del presidente de la república de indultar, con motivo de la fiesta del 5 de Octubre, á los presos políticos que han comparcido ya ante los tribunales de justicia y que fueron inducidos á cometer el delito de rebelión por influencia y sugerencias de otros.

El Gobierno presentará ademas al Parlamento una proposición de ley indultando á los presos que se hallan en las circunstancias mencionadas y mencionadas y que no han comparcido todavía ante los tribunales.

Proceso de espionaje

Versalles.—Interrogado por su coronel, el suboficial del 11.º de artillería Guieu, acusado de espionaje, ha expresado vivo arrepentimiento por llama su error.

Guieu no ha dado ninguna explicación acerca de las cartas que dirigió al extranjero en lengua húngara.

El periódico «Le Journal» anuncia que ha sido detenido el sub-oficial Migeon, compañero de Guieu, al que le faltó datos.

La guerra en los balcánes

Turquía y Bulgaria

Sofía.—El Gobierno búlgaro ha acordado entablar negociaciones con la Sublime Puerta.

La paz definitiva

Constantinopla.—El señor Natchevitch ha empezado los trabajos esperando la llegada de la comisión búlgara, que tendrá todos los poderes para discutir y firmar la paz definitiva.

Notas Judiciales

Hoy a las diez y media se vera ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia en juicio oral y publico la causa instruida en el Juzgado del Partido de Inca contra Guillermo Martí Vidal acusado del delito de disparo de arma de fuego y lesiones.

El abogado fiscal sustituto señor Pascual tendrá la acusación y el Letrado señor Servera defenderá al procesado.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas comienza en Santa Clara dedicadas á Ntra. Sra. de la Cueva Santa: Exposición á las siete; á las diez Misa cantada por la Rda. Comunidad; al anocheecer Rosario novena de la Cueva Santa y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

Á Ntra Sra. del Confolon en Santa Eulalia.
Santos para mañana.
Santa Dorotea y Santa Eugeña virgine y martires.

Marítimas

Esta mañana ha llegado el orreo Miramar de regreso de Barcelona.

También ha llegado el «Menorquin» de Mahón.

«En vista de la escasez de personal que existe ha sido ampliado hasta 30 el número de plazas de marineros electricistas convocatoria por real orden de 1.º de Julio último.

—
Para Valencia saldra esta tarde el vapor «Cataluña».

—
Es esperado en el puerto de Barcelona procedente de des Manzanillo la polacra goleta de esta matrícula «Carmelita» que ya lleva 56 dias de navegación importando un cargamento de madera.

Libros y Revistas

«La Moda Practica», en su deseo constante de facilitar enseñanzas útiles á la mujer, viene publicando el segundo libro de la inteligente é ilustrada condesa Aghata, titulada «Los encajes deagujas» (Venecia y otros varios).

Este nuevo manual, primero que se publica en España, ha de proporcionar inmensos beneficios ilustrando á la mujer en las artes femeninas, que a la ponen en condiciones de saber y de adquirir medios de vida.

«La Moda Practica», ha conseguido la primicia de la nueva obra de la condesa Aghata editada con todas las condiciones tipográficas, dandola inserta en sus numeros desde el numero 295.

Esta revista seguira facilitando los valores de premios del sorteo de las 103 blusas que regala a sus lectores y que ejecuta «La Dernier en Blanc», con tanto acierto.

La dirección, Marques de Cubas 7 remite numero de muestra a quien los solicita.

«Foro Balear,»

San Miguel 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos.—Cobro de resguardos de Ultramar.—Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquiera clase y punto de la provincia.—Se alquilan casas para realquilar.

D. J. Aguiló de Son Servera

Médico especialista en enfermedades de la infancia, Ex-internista pensionado de la facultad de Medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho C. Molineros 7, 9 y 11 de 10 mañana á 1 tarde.

Consultorio gratuito para niños pobres, C. Vilanova 6 bis, los martes, jueves y sábados de 2 á 5 tarde.

Muebles de ocasión

COMPRA VENTA Y ALQUILER
Depósito exclusivo de la Escalera Moderna.—Plaza de la Seo.—7

Almoneda rápida

Mañana, de 5 á 6 tarde se venderán varios muebles de ocasión á bajo precio.

Hay ropero luna, camas y colchones seminuevos, lavabos, mesas, sillas, etc.

Calle de la Salud, 32 en el Terreno

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajos y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

acidas, agas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y flicera del estómago, neurastenia gástrica, hiperclorhidria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se resalta por correo certificado á quien lo pide

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. Serray y Bennassar

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

La Región, la Última Hora, Correo de Mallorca, Diario de Palma, y revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Fonografía y Odeón

Son los mejores discos
Los de audición más clara
Los más potentes
Y los más baratos

De venta

CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36
PALMA



Grandes Almacenes SAN JOSÉ

GRAN BARATURA

POR CAMBIO DE LOCAL

PAPEL DOMINO

Pidase en todas partes

Aprobado contra la impotencia

Vapores Correos Italianos con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona		
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	4 Setiembre
Lloyd Italiano	Cordova	7 id.
Navigazione Generale Italiana	Re Vittorio	11 id.
La Veloce	Duca di Génova	18 id.
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	25 id.
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	2 Octubre
La Veloce	Italia	5 id.

Para más informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

LINEA PINILLOS España Musical (S. A.)

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel	15 Setiembre	Barcelona	9 Octubre
Cádiz	23 Setiembre	Valbanera	31

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el magnífico vapor.

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. carzadoras a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Palmas, Piza y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

España Musical (S. A.)

Gran Fabrica de ROLOS DE MUSICA

para toda clase de aparatos mecánicos de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS — SIMPLEX

Aparatos de 55 y 88 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas

Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precios altamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL

Goicoechea, 26 = ZARAGOZA

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLLI - PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE Cocinas económicas y estufas

Lloyd Sabauda

El día 2 de Setiembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telegráfo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 26 de Setiembre saldrá para igual destino, el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.

Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de un orada o infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.— En Barcelona: Farmacia del GLOBO Real, 1.

Pelo ó vello

Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 102, 1.ª Palma

Motor a gas Oro

Se vende uno de un caballo, de si nuevo, con sus accesorios ó ellos, a precio ventajoso.

Informes: Centro de Anuncios

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza, Real, 1.—Barcelona.

Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España

Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

FINCA RUSTICA

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuartera y 19 destros, situada a escy cerca del Puente Romano.

Informarán Con Vnde Anuncios

Carro DE TRANSPORTE

a precio módico se vende uno de mediano tamaño en buen estado.

Barrera, 29 (Son Español).

Sellos de goma y de Mela

De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan a precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también Iniciales con apellido (entrelazado), estampillas auténticas y no auténticas, monogramas, alegorías de todas clases etc.

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma.

De 8 a 12 y de 3 a 6.